
日本静冈县挂川市，一大早
我就从床上爬起来。今天，我们
要去种树！

大巴车上，同行的伙伴们显
然都很兴奋，就连日方领队颜田
浩子老师的语气都比以往轻松许
多：“今天上午我们听‘时之寿’森俱

乐部的工作介绍，下午有两个小时
时间，跟当地的小学生们一起种
2000 棵树，大家觉得有困难吗？”

“没问题！”一个男生同伴想都没想
地回答，然后他想了一下，又补充
道 ：“2000 棵 树 ？ 树 坑 挖好了没
有？”

“树坑？没有挖好，需要我们
自己去挖。”听完颜田老师的回
答，我们一车人都僵住了，那个伙
伴立刻陷入沉默，足足停顿了 5
秒钟后，他像给自己打气也给我
们打气似的说：“应该没问题，到
那里再看吧。”

来 到 会 议 室 的 时 候 ，“ 时 之
寿”森俱乐部的负责人松浦成夫
先生已经等在那里了。可能是第
一次给外国朋友作介绍，所以他
略显紧张地把两只手握在一起，
语气却坚定有力。

松浦先生的故乡是一个小山
村，成年的他离开家乡成为一名
公务员，但是随着迁出的人口越
来越多，小山村慢慢荒废，山上的
树林也变得失去生机。出于对森
林深厚的感情，1996 年，松浦先
生辞去工作，和妻子重回山间，开
始义务管护森林。他们的行动得
到很多朋友的支持，2006 年，19
个志同道合的志愿者一起结成

“时之寿”森俱乐部，号召大家共
同关注森林健康，参与植树造林。

10 年时间，俱乐部的固定会
员已经发展为 170 名，他们和地
方政府、企业、学校、社区开展了
形式多样的合作，和越来越多的
志愿者一起种了十几万棵树。同
时，俱乐部开展了丰富多彩的活
动，创办了森林牧场，开展了山中

体验旅游，甚至办起了森林幼儿
园，让越来越多的人走进森林，享
受森林，热爱森林。下午的植树
活动就是森俱乐部和当地横须贺
小学一起组织的，我们正好赶上。

情况介绍完，松浦先生说去
拿树苗，教我们下午怎么种。我
们都直起腰、瞪大眼等着，我想他
会扛着一株小松树回来吧。没想
到松浦先生回来时，一手托了一
棵不到一尺高的灌木小苗。来时
还在为挖树坑担心的我们立刻松
了口气，车上提问树坑挖好没有
的男生更是喜笑颜开：“这根本就
是种花呀！没问题，妥妥的啦！”

简单吃过午饭，我们坐上大
巴车来到城郊，这里有一块比篮
球场略大的水泥小广场，我们在
这里等着横须贺小学的学生们到
来。不一会儿，拉着小学生们的
大巴车驶来，车上的孩子们都好
奇地趴在车窗上看我们。

孩子们鱼贯下车，按照老师
的指挥排队坐好，我们被安排分
组坐在他们后面。这些都是五年
级的学生，所以看起来已经是小
大人的样子了。有的孩子故作矜
持地一动不动，更多的则忍不住
偷偷回头张望，看到我们在看他
们，赶快不好意思地转回头去。

松浦先生又笑眯眯地站在前
面，举着一棵小苗对大家说：“这
些小树苗都是上一届五年级的学
生们采集了种子精心培育的，所
以请大家一定要珍惜。这些树苗
将被种在海边，当台风或者海啸
来袭的时候，他们将会保护我们
和我们的家人，所以种树的时候
请大家一定要认认真真，并且在

心里对小树默默地说：请你一定
茁壮成长！”第一次，我感觉种树
是这么神圣的一件事。

70 多名小学生，加上我们三
十几人，在森俱乐部工作人员的
带领下浩浩荡荡地向植树地点进
发。走不多久，路边竖着一块提
示牌，标注这里的海拔是 5 米，日
本是个自然灾害频发的国家，如
果真的发生海啸的话，这里瞬间
就会被淹没吧。再往前走一段，
拐上一个小土坡，我们植树的地
点到了。放眼望去，不远处真的
就是海岸线。

我 们 被 混 编 进 学 生 们 的 10
个组中，工作人员给每个组都事
先画好了范围，隔不多远就会放
上一些不同品种的小苗。我从其
中小心翼翼地捧起一棵，想到这
是一个孩子流着汗水从森林里采
集了种子，然后经过很多天的精
心照料，惊喜地看着种子发出芽，
又长成了小苗，顿时觉得像是捧
着一个珍贵的礼物。

按照松浦先生教授的方法，
我选了一个位置，开始挖坑。地
上是沙土，所以三两下就挖好一
个碗口粗的坑，把小苗轻轻放进
去，培上土，一棵小树就种好啦。
然后换个品种挑一棵小苗，用手
中的铁铲在地上横着比量两个铁
铲 的 长 度 ，在 这 个 位 置 种 第 二
棵。种的时候要注意相邻的树苗
尽量选择不同的品种，而且除了注
意间距外，最好让小树排成三角形
交叉，这样的安排更利于防风。

我一边种一边忍不住抬头看
旁边胖胖的小男孩，毕竟是孩子，
一边卖力地挖坑，一边撅着屁股

把土掀得到处都是。发现我看着
他笑，不好意思地笑笑，跑到远处
去种了。还是女孩子们乖巧些，
一棵又一棵，种的像模像样。

这 样 种 树 确 实 不 算 什 么 挑
战，只花了一个多小时，我们就完
成任务打道回府了。回到先前集
合的小广场，有些活泼的孩子已
经凑在我们身边，用简单的英语
单词嘻嘻哈哈了，但是更多的还
是躲在一边，小心翼翼地看着。

既然还不到返程的时间，那
么一起来玩个游戏吧！他们不会
汉语，我们不会日语，我想起前阵
子网上流行的韩国神曲，有 one、
two 这样的简单英语单词，又有
好玩的动作，就主动在孩子们面
前表演起来。看着我夸张的动
作，孩子们都凑了过来，一个个乐
得 前 仰 后合，跟着我一起比划，

“one、two”地一起大声喊，一遍结束
再来一遍。老师们乐了，同伴们乐
了，森俱乐部的会员们乐了，小广场
上沸腾起一片欢乐的海洋。

要走了，我们依依不舍地上
车，趴在车窗前跟孩子们挥手，孩
子们也全都围拢过来，用力向我
们挥手。几个孩子流下眼泪，我
们好几个同伴的眼睛也湿了。虽
然相处短暂，虽然语言不通，但是
所有人对于爱的体验是一样的，
对于优美环境的渴求是一样的，
对于幸福生活的向往是一样的。

我按照松浦先生的话再次在
心中默默祈祷：请一定茁壮成长，
为这些孩子们提供优美的生活环
境，灾害来临时，为他们和他们的
家人遮挡一下风浪。拜托啦，我
亲手种下的小树！
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有这样一个民间调查，对 1000
名德国人在购买汽车类型的选择方
面进行提问，有 2/3 的受访者表示
将来购车会首先考虑新能源汽车，
其中倾向于混合动力和天然气动力
的分别为 41%和 31%，选择纯电动
汽车的为 25%，而准备继续选择传
统动力汽车的人仅有 30%左右。虽
然调查的样本数不那么权威，但也
从侧面反映出，这几十年来，德国民

众的环保意识已经走在很多国家的
前面。

不仅是能源汽车的选择上，更
有不少民众认识到减少排放的责任
和义务，比如不少工厂管理层自觉
减少排污，一些农户大力发展生态
农业，优化饲养种植方法，很多居民
生活更多地使用可再生能源，这些
都说明了越来越多的德国民众不仅
仅是支持国家层面的环保政策，更

是脚踏实地用自己的行动参与到环
保行列中来。

如今，树木是城市里最重要的
公共财产之一，受法律严格保护。
如 果 想 移 动 或 砍 伐 任 何 树 木 ，都
要 向 政 府 申 请 ，否 则 就 算 违 法 。
德国很多大城市中心设有自然保
护 区 ，如 科 隆 大 学 附 近 就 是 绵 延
几 公 里 的 草 坪 和 绿 树 ，很 多 大 学
生课余时间在此地踢足球。这里

不 但 草 坪 常 绿 ，而 且 野 生 的 兔 子
窝 随 处 可 见 ，人 与 自 然 的 关 系 非
常 融 洽 。 由 此 可 见 ，经 历 了 环 境
治 理 阵 痛 之 后 的 德 国 ，民 众 的 环
保意识也随之提升了。诚如我们
所知道的，数十年的科技、经济等
手 段 固 然 有 效 ，但 若 是 民 众 的 意
识 也 与 之 同 步 了 ，不 仅 是 德 国 的
空 气质量，乃至整个环境都会为之
改观。

回望德国五十年治霾思路

科技做支撑 民众多参与
◆本报见习记者张倩

国际资讯
Hot Information

据新华社电 联合国环境规
划署执行主任埃里克·索尔海姆
日前表示，在交通和生产建设等
领域推广绿色技术是改善空气
质量的关键。

自入冬以来，中国多个城市
遭遇“霾”伏，一度引发民众对空
气污染的“焦虑”。索尔海姆在
接受新华社记者采访时说，虽然
环境污染在发展过程中难以避
免，但空气污染和其他环境问
题 会 导 致 政 府 在 健 康 等领域
额外花费巨额资金。他说：“忽
视环境健康风险不仅会加大人
力成本，还会对卫生服务部门造
成额外压力。”因此，加大治理力
度非常重要。

至于如何治理环境污染，这
位挪威籍的执行主任坦言，环境
污染与许多挑战一 样 ，具 有 复
杂 且 各 种 因 素 相 互 关 联 的 特
点 ，不 大 可 能 用 简 单 的 方 式在
短期内解决。在他看来，推行绿
色技术、发展绿色经济，从而创

造绿色就业，并鼓励私营部门助
力可持续发展，或许是一条可行
的道路。

索尔海姆在受访中多次谈
及 他 去 年 底 在 中 国 深 圳 试 驾
电动汽车的经历，对电动汽车
和 混 合 动 力 汽 车 在 中 国 的 快
速发展表示赞赏，认为这将有
助 于 改 善 中 国 大 城 市 的 空 气
质量。他说，减少车辆尾气排
放，以及加大对快速公交系统
的 投资等干预措施都能帮助保
护健康。

索尔海姆认为，推广绿色技
术不仅可以缓解环境污染这一
难题，还将为中国企业提供巨大
的市场，“应该考虑将环保事业
视为一种商机”。

索尔海姆呼吁继续加大对
绿色技术的投入，开发风能和太
阳能等可再生能源的潜力，从而
找到持久的雾霾解决方案。他
表示，相信中国会处理好空气污
染问题。

UNEP执行主任关注中国空气质量改善

绿色技术是治霾关键

据新华社电 欧盟委员会近
日发布第二份《欧盟能源联盟现
状报告》。报告认为，欧盟有望
实现 2020 年能效比上世纪 90 年
代提高 20%的目标。

这份报告重点回顾了 2015
年欧盟发布第 一 份《欧 盟 能 源
联 盟 现 状报告》以来最新统计
数据反映的欧盟低碳经济领域
的进展。

数 据 显 示 ，2014 年 欧 盟 最
终能源消费总量约相当于 10.62
亿吨石油，而原定 2020 年的目
标是 10.86 亿吨。在能源消耗量
降低的情况下，2015 年欧盟温

室气体排放量比 1990 年水平下
降 22%。

在 可 再 生 能 源 方 面 ，2014
年可再生能源占欧盟最终能源
消 费 总 量 的 比 例 已 经 达 到
16%。同年，可再生能源所发电
力 在 欧 盟 总 供 电 量 中 占 比 达
27.5%，预计到 2030 年升至 50%。

欧盟委员会认为，由于这些
进展，欧盟有望达到 2020 年能
效较 20 世纪 90 年代提高 20%的
目标。此外，欧盟委员会在最近
发布的《所有欧洲人的清洁能
源》提案中，将欧盟在 2030 年前
提高能效的目标定为 30%。

欧盟有望达成新能效目标
2020 年能效可比上世纪 90年代高 20%

据新华社电 日本水产厅的
一项调查说，继 2016 年 12 月发
现长崎县和三重县有违规偷捕
太平洋蓝鳍金枪鱼的情况后，又
发现 8 个县存在对这种鱼类的
偷捕和管理不善问题。

太平洋蓝鳍金枪鱼是制作
生鱼片和寿司的顶级食材，日本
也因此成为这种鱼类的最大消
费国。由于连年捕捞，金枪鱼种
群数量锐减。

国际组织“中西部太平洋渔
业委员会”从 2015 年起大幅下
调了不满 30 千克的太平洋蓝鳍
金枪鱼幼鱼的全球总捕捞量，日
本获得的捕捞配额上限为 4007
吨。日本再分配到沿海各县。

日本媒体去年 12 月曝光了
长崎县和三重县两地存在违规
捕捞的情况，日本水产厅因此决
定对日本 39 个沿海都道府县偷
捕瞒报情况进行调查。

日本水产厅 2 月初发表的
一份调查报告说，新发现了岩
手、宫城、千叶、静冈、熊本等 8
个县存在违规捕捞和瞒报漏报
捕捞量的情况。其中截至去年
9 月 15 日，三重县已超量捕捞 23
吨，政府要求渔民减少捕捞，但
此后又发现有 53 吨违规捕捞没
有申报。

日本水产厅已要求各县加
强管理措施，制止此类情况，还
计划从今年起对违规捕捞者追
责和罚款。此前日本并没有相
关强制性惩罚措施，只是要求各
县 渔 协 和 渔 民 自 觉 遵 守 捕 捞
上限。

日本媒体认为，偷捕瞒报的
情况会影响国际社会对日本的
信赖。由于市场对太平洋蓝鳍
金枪鱼需求旺盛，渔民及水产业
者难以放弃眼前利益，日本政府
也很难大幅度降低捕捞上限。

日本多地偷捕蓝鳍金枪鱼
连年捕捞导致鱼种群数量锐减

据新华社电 美国研究人员
日前在《美国化学学会·能源通
讯》杂志上报告说，他们开发出
一种新技术，可用纸制造微生物
燃料电池的电极，与过去的方法
相比，这能让微生物燃料电池更
为廉价和高效。

微生物燃料电池是一种利
用微生物来产生电能的装置，一
个重要应用场景是废水处理，微
生 物 在 去 除 水 中 污 染 物 的 同
时，还能产生电能。但目前所
用 的 微 生 物 燃 料 电 池 的 电 极
通常是由金属或碳毡制成，都
有 一 些不足之处，如金属成本
高且容易被腐蚀，由碳纤维制成
的碳毡虽然便宜一些，但其中的
孔隙容易被阻塞。

美国罗切斯特大学的研究
人员报告说，可以用纸和碳膏来
取代碳毡。这种碳膏由石墨和
矿物油混合制成，把碳膏涂在纸
上后，再像做三明治那样压上导

电聚合物层和细菌层，就制成了
微生物燃料电池的一个电极。
这种碳膏电极比碳毡电极成本
更低。

研究人员解释说，他们使用
的微生物为“希瓦氏菌 MR-1”，
这种细菌能“吞噬”废水中的有
毒重金属离子，并在这个过程中
释放电子。碳膏可吸引这些电
子，然后通过导线将其传给另一
个电极，形成电流。测试显示，碳
膏电极的效率比碳毡电极更高，
前者的平均电流输出可达2.24安
培每平方米，而后者只有 0.94 安
培每平方米。

科学界关于微生物燃料电
池的讨论由来已久，但是如何廉
价和高效地制造微生物燃料电
池 一 直 是 个 难 题 。 研 究 人 员
表 示 ，这 种 新 技 术 方法简单、
成本低且更高效，有利于推动微
生物燃料电池在未来的发展和
应用。

微生物电池研制有新进展
纸制碳膏电极更高效更廉价

谈到德国，我们常常会想到它
强大的汽车业、钢铁制造和大规模
的工业园。不论你用于撰文的钢
笔，还是家用的净水壶，德国的技术
和工艺总能让我们走在生活的前
列，但即便是如今蓝天白云常在的
这样一个国家，在上世纪依然也经

历了谈霾色变的时期。
空气污染在上个世纪初期其实

是个并不起眼的词儿，因为它总是
看起来离 我 们 生 活 很 远 ，感 受 并
不 深 刻 ，直 至 它 给 人 们 带 来 了 惨
痛 的 教 训 之 后 ，空 气 污 染 治 理才
成为人们诚惶诚恐的行动目标。当

然，德国也不例外。
在 1960~1970 年 代 ，德 国 曾 一

度面临相对严重的空气污染问题，
尤其是以煤铁重工业著称的鲁尔
区。这个工业区位于德国西部，拥
有丰富的煤炭资源和机械制造业，
工业产值一度占全国的 40%。

而在 1962 年 12 月，鲁尔区首次
遭遇严重雾霾天气。当时，部分地
区空气 SO2 浓度高达 5000μg/m3，
因雾霾而殒命的超过 150 人。也正
因这次重大的伤亡，让德国政府和
人民开始认识到治理雾霾的必要性
和严重性。

治理雾霾是不少国家经历过或
者正在经历的共同课题。在这道题
的解题方法上，不少国家把制定法
律和完善管理机制作为重心，德国
在这方面也同样下足功夫。但值得
一提的是，德国还另辟蹊径，选择了
在科技治霾上寻找大气治理的突破
口，成效斐然。

随着空气污染治理的进程，法
律和制度变得越发严格，德国各类
企业的环保技术在这样的环境下开
始蓬勃发展。德国不仅逐渐加强空
气净化处理等环保产业；同时也强
化分析研究空气污染的源头、应用
各种现代化的检测手段、实时在线
监测污染源等举措。到 2016 年，德
国联邦和州一级机构共设立约 650

个空气质量监测站点。各地的路边
竖立着一个个灰色盒子，上面装着
像天线一样的感应器。这些感应器
其实叫“空气指针”，是市区嗅觉灵
敏的“鼻子”，成为空气质量监测站
点的一部分。它可以对城市里的氮
氧化物、臭氧和可吸入颗粒物进行
测量，并计算和传送相关数据。此
外，各地环保部门每天会将各个监
测站的数据汇总，并在网站上公布
空 气 质 量 状 况 ，内 容 包 括 PM10、
PM2.5、一氧化碳、臭氧、二氧化硫和
二氧化氮含量等。

除了利用科技装备来精准测量
城市空气指数，大力发展清洁能源
则是德国科技治霾的重要方向。

在德国联邦政府的推动下，各

级政府都积极推行新能源使用，通
过税收优惠、补贴等支持新能源的
开发和利用。2002 年德国政府颁
布了《环境相容性监测法》，具体规
定了发展新能源过程中要注意保护
环境，比如规定风力发电装置要选
择符合生态和合适环境的地方进行
安装。在积极推广新能源的同时，
也注意防止新能源的开发利用可能
带来的环境破坏。随着科技进步，
德国不少地区空气转好，联邦政府
于 2010 年推出“能源方案”长期战
略 ，继 续 推 广 绿 色 能 源 使 用 。 到
2016 年初，德国的可再生能源发电
量占比已超过 30%，可再生能源发
展已经超过核能，成为第二大电力
来源。

德国作为名副其实的汽车制造
王国，各大汽车制造商数年来一直
致力于研制更节能的环保汽车，一
些小企业也积极参与研发，尝试提
供新的解决方案，因此通过科技治
理空气污染给德国工业也带来了源
源 不 断 的 生 意 。 2007~2010 年 ，德
国 绿 色 经 济 产 业 平 均 每 年 增 长
12%。2011 年，德国在环保和能效
领域的市场达到 3000 亿欧元（约合
22000 亿人民币）。

除此之外，政府还设立专门的
政策性银行为新能源发展提供优惠
贷 款 ，来 鼓 励 民 间 参 与 新 能 源 创
新。这样，通过科技来治霾得到政
府、社会和大众的支持，成为的德国
空气环境良好的制胜法宝。

科技治霾 绿色经济不断发展

其实德国治理空气的过程
比人们表面上看到的更为艰巨
和复杂，不仅需要持续的技术
革 新 ，也 需 要 投 入 巨 额 资 金 。
很难算出在过去的 50 年德国为
了让鲁尔区重现蓝天具体花费
了多少钱，但不可否认的是，德
国政府在环保和转型上投下了
血本。

以鲁尔区为例，仅就众多
优惠政策中的煤炭价格补贴一
项，德国政府就在很长一段时
间内每年给鲁尔集团（现世界

500 强之一，位于鲁尔工业区的
涉足众多领域的采矿和技术集
团）近百亿马克（约 386 亿人民
币）的补贴。在其他方面，德国
政府在关闭污染企业、解决失
业问题、治理污水、集中整治土
地等也投入了大量资金。如旨
在推动鲁尔地区生态和经济改
造的“国际建筑展埃姆舍尔公
园”计划，从 1991 年~2000 年的
120 个更新项目就耗资超过 800
亿欧元（约 5853 亿人民币）。

此外，为了缓解德国各个

城市的空气污染状况，不少城
市开始着手拆除阻隔空气流通
的高大建筑，同时扩大面积绿
化，打造绿色通风走廊，并规定
大型建筑物周围必须有绿地围
绕。如今德国城市建筑的屋顶
80%以上都有绿化，进行空气自
我清洁。这些举措和项目都需
要各级政府巨大的资金支持，
虽然投入巨大，但是成效可观，
并 且 很 多 的 设 施 都 能 持 续 使
用，其环保和经济价值都在不
断增长。

巨资保障 环保价值持续提升

参与深入 环保意识落到实处
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图为德国鲁尔区由废弃工厂改造成的工业博
物馆，现已成为德国工业遗产路线的主要景点。

□ 日本环境纪行 ⑤

□ 他山之石


